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ГОЛОС СЕВЕРА
Жители Коми готовят референдум,  

чтобы вернуть прямые выборы мэров
Жители Коми – одного из самых про-

тестных регионов России – хотят прове-
сти референдум по возвращению пря-
мых выборов мэров городов и глав му-
ниципалитетов. Они считают, что на-
значенные чиновники никогда не будут 
исполнять волю народа, потому что от-
читываются не перед ним, а перед сво-
им начальством. Из-за этого в регионе 
разрушенные дороги, неотремонтиро-
ванные больницы и школы, умирающие 
села. Активисты уже прошли несколь-
ко этапов – собрали подписи и подали 
заявку в избирком, которую тот неожи-
данно одобрил. Теперь они ждут реше-
ния Госсовета.

«Неудобные вопросы»
20-летний сельский блогер Генрих 

Немчинов из Республики Коми проехал 
более тысячи километров, чтобы задать 
вопрос председателю Совета Федера-
ции. На встрече Валентины Матвиенко 
с тружениками села, куда допустили и 
Немчинова, он рассказал, что в родной 
деревне за дровами приходится ходить 
за несколько километров.

«У нас в Ижемском районе главное 
топливо для сел – дрова. К сожалению, 
делянки выдаются таким образом, что 
их приходится приносить за семь кило-
метров от села. То есть 60-летний муж-
чина идет за семь километров в мороз 
и рубит дрова. Я бы хотел, чтоб этот 
вопрос тоже был поднят и решился», – 
сказал Немчинов.

Матвиенко ответила блогеру, что это 
«безобразие полное», и заявила, что 
власти должны привезти в село «необ-
ходимый объем дров».

Глава Печорского района Валерий 
Серов тут же наведался во входящее в 
его подчинение село Приуральское, где 
люди уже очень давно жалуются на не-
хватку дров. На встрече ему задали и 
много других неудобных вопросов.

– Ни на один вопрос Серов ответить 
не смог, – рассказывает депутат город-
ского поселения Печоры Денис Гудзо-
ватый. – После этого мы с депутатами 
также встретились с жителями. И они 
признались, что устали стучаться в за-
крытые двери. Чтобы решить самый 
элементарный бытовой вопрос, людям 
надо жаловаться федеральным властям. 
И надеяться, что их услышат.

Жители другого села – Нившера (158 
километров от столицы региона Сы-
ктывкара) – говорят, что главу своего 
района Константина Сажина в послед-
ний раз они видели почти год назад.

– У него нет никакого контакта с жи-
телями! – говорит жительница Нивше-
ры Виктория Тырон. – Живем в селе 
четыре года, за это время Сажин по-
бывал здесь только осенью прошло-
го года. Приехал с представителями 
«Единой России» на праздник, когда 
в школе завершился ремонт. Разве это 
дело? Заезжают попиариться, но не ре-
шают никаких проблем, а их вон сколь-
ко. Дорога до Нившеры грунтовая, раз-
мывается периодически. Часть села за 
рекой который год живет без моста. 
Люди возмущаются в соцсетях. Кто-то 
возражает, что надо писать не в соцсе-
тях, а руководству. А люди отвечают: 
какой смысл? Все равно ничего не де-
лается, только и остается, что гнев вы-
плескивать. Вот если бы главу района 
люди выбирали, то у него бы еще до 
выборов наладился контакт с населе-
нием. А сейчас у людей апатия и рав-
нодушие. От тебя ничего не зависит.

Казалось бы, эта усталость и апатия 
в сегодняшней России состояние все-
общее. Тем неожиданнее стала инициа-
тива 40-летнего инженера и менеджера 
Романа Ивасько, который в марте 2023 
года через соцсети обратился к жите-
лям Коми с призывом присоединиться 
к инициированию референдума. Он ре-
шил, что люди в Коми должны сами вы-
бирать, кто будет руководить их горо-
дом или районом.

– Желание провести референдум – 
не реакция на конкретную негатив-
ную ситуацию в городе или республике. 
Это реакция в целом на неправильный 
курс страны. Россия стала автократией. 
Госдума придумывает новые ужесточа-

ющие законы, все больше закручивают-
ся гайки. И референдум – это попыт-
ка противостоять в принципе неверно-
му курсу нашей страны, который ведет 
нас к беспросветному существованию 
и оставляет без перспектив на разви-
тие и успех в мире. Для меня референ-
дум – первый шаг в стратегии измене-
ния курса нашей страны и создания из 
нее по-настоящему демократического 
государства, – объяснил свою позицию 
Ивасько.

Попытка вернуть утраченное
– Лучшая пропаганда прямой демо-

кратии – практика, – говорит Роман 
Ивасько. – Я планировал выйти с идеей 
референдума еще в прошлом году, но 
из-за начала СВО и внимания общества 
к ней отложил.

Однако когда Ивасько увидел, что в 
Новосибирской области с аналогичной 
идеей референдума выступил депутат 
Антон Картавин, он решил, что пора. 
В своем полутораминутном обращении 
в соцсетях Ивасько о многом напомнил 
жителям Коми.

«Последние лет двадцать у нашего 
народа систематически отнимают воз-
можность влияния на решения действу-
ющей власти. Я желаю вернуть нашему 
народу эту возможность. Первое, что я 
предлагаю, – это вернуть выборы мэ-
ров городов и глав районов республи-
ки. Потому как чиновник служит всегда 
тому, кто может его назначить и снять 
с должности. И нам надо инициировать 
референдум по этому вопросу», – ска-
зал Ивасько.

Как объясняет Ивасько, глава города, 
который сейчас избирается советом де-
путатов, мотивирован исполнять волю 
исключительно их, депутатов, а не на-
рода.

– Такая схема назначения градона-
чальников – идеальная для коррупции и 
интриг. Достаточно положить в карман 
депутатам нужную сумму, договорить-
ся с ними – и вот ты уже глава города. 
Это выгоднее и проще, чем участвовать 
в выборах. Если человек хочет побе-
дить и занять пост главы города, то ему 
бы пришлось рассказывать о себе жи-
телям города, представлять программу, 
участвовать в дебатах. Соответственно, 
если тебя народ выбирает, то ты дол-
жен прислушиваться к его проблемам. 
Это создает прямую связь между наро-
дом и главой. Нынешняя версия назна-
чения глав муниципалитетов нужна для 
выстраивания вертикали власти, чтобы 
строить автократию, – говорит он.

Как сейчас избирают глав 
районов и мэров городов 

в Коми
Руководителей муниципальных адми-

нистраций на конкурсной основе выби-
рают депутаты городских и районных 
советов. В свою очередь депутатов со-
ветов избирают во время прямых выбо-
ров, то есть когда жители приходят на 
избирательные участки и голосуют за 
кандидатов.

«Народ должен сам решать 
любые вопросы»

По закону Республики Коми выйти 
с предложением о референдуме может 
инициативная группа, которая состоит 
не менее чем из 100 человек и представ-
ляет не менее чем половину муниципа-
литетов региона. В Коми люди со вре-
мен борьбы против мусорного полигона 
в Шиесе имеют опыт гражданского со-
противления. Поэтому нужное количе-
ство людей собрать удалось быстро.

В Сыктывкаре собрались 126 человек 
из 17 муниципалитетов по всей респу-
блике. Все проголосовали за идею ре-
ферендума.

– На собрание пришли люди с разны-
ми политическими взглядами – соци-
алисты, коммунисты, сторонники ры-
ночной экономики, других взглядов, – 
поясняет Роман Ивасько. – Но если 
ты считаешь правильным, что должны 
проводиться референдумы, что народ 
должен сам решать любые вопросы, то, 
по сути, ты демократ, а дальше – част-
ности.

(Окончание на 2-й стр.)

Служение великому  
делу социализма
Генеральному секретарю ЦК 

КПК, Председателю КНР  
Си Цзиньпину

Уважаемый товарищ Си Цзиньпин!
От имени Центрального ко-

митета Коммунистической пар-
тии Российской Федерации сер-
дечно поздравляю Вас с днем 
рождения!

В Вашей биографии государ-
ственного деятеля современ-
ной эпохи, теоретика и практика 
марксизма глубоко отразилась 
судьба Китая и его народа. Вам 
выпала уникальная возможность 
связывать воедино героическое 
прошлое и грандиозное будущее 
своей страны. И Вы с большим 
успехом исполняете эту миссию.

Весь мир стал свидетелем глу-
боких изменений в жизни Под-
небесной. Золотой китайский 
дракон с красным знаменем со-
циализма дает старт новым свер-
шениям. Он одержал победу над 
вековой бедностью и опасными 
эпидемиями. Сегодня он готов к 
новому походу – во имя процве-
тания Китая, ради мира и благо-
получия всех народов планеты 
на основе формирования гло-
бальной цивилизации.

Вы один из тех государствен-
ных деятелей, что неустанно 
прокладывают путь к высотам 
социального, экономического и 
научно-технического прогресса, 
к плодам высокой культуры. Со-
единяя мостами «пояса и пути» 
общность судьбы человечества, 
Вы закладываете фундамент 
безопасного и гармоничного 
мира. Убежден, что Россия и Ки-
тай, наши народы и наши партии 
будут и впредь рука об руку ре-
шать самые грандиозные задачи. 
Ваш личный вклад в укрепление 
российско-китайских отношений 
уже стал важнейшей страницей 
нашей общей истории.

Под Вашим руководством ве-
ликая китайская нация пережи-
вает свое стремительное воз-
рождение. Лучшие сыны наро-
да – Сунь Ятсен, Мао Цзэдун, 
Дэн Сяопин, все поколения ки-
тайских революционеров были 
бы горды видеть, как крепнет и 
хорошеет сегодня их Родина. И 
у нас нет сомнений, что продви-
жение к реализации целей двух 
столетий будет успешным!

Искренне желаю Вам крепкого 
здоровья, долголетия и больших 
жизненных сил для продолже-
ния великого дела социализма!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,  

руководитель фракции КПРФ 
в Государственной думе ФС РФ

НАПРЯЖЕННЫЙ ДИАЛОГ О ЗАРПЛАТЕ

«МЫ ТЕРПИМ И УДИВЛЯЕМСЯ»
История взаимоотношений профсою-

за ВСМПО и руководства ВСМПО – это 
90-летняя история социального партнер-
ства. Вместе строили завод в Сетуни, вместе 
обустраивали его и развивали на Урале, вме-
сте выживали в 1990-х, спасая производство 
и социальную сферу, вместе помогали завод-
чанам, попавшим в беду, вместе отбивались 
от заезжих скупщиков акций, сохраняя рус-
ский титан для России. В цивилизованных 
спорах заключали коллективные договоры, 
решали проблемы условий труда, находили 
компромиссы при специальной оценке ра-
бочих мест и утверждении графиков. И это 
партнерство структур, которые еще век на-
зад были противоположными сторонами 
баррикады, обеспечило крепкую стабиль-
ность и профсоюзу предприятия, и самому 
предприятию.

Принципы этого партнерства сохраня-
лись при всех директорах компании. Со-
хранялись до 19 января 2023 года. Имен-
но в эту конкретную дату конструк-
тивный спор (а такие в отношениях 
работодатель – профсоюз происхо-
дили постоянно) волей «заезжих» 
топ-менеджеров превратился в 
«холодную войну», перешедшую 
на прошлой неделе в горячую 
фазу: решением заместителя ге-
нерального директора корпора-
ции Александра Базана всем про-
фсоюзным работникам ВСМПО 
были заблокированы пропуска на 
территорию ВСМПО. Не будем углу-
бляться в разъяснения о том, что, не 
допустив сотрудников профсоюза на тер-
риторию завода, где трудятся 8 тыс. членов 
профсоюза, гражданин Базан нарушил как 
минимум два федеральных закона – Трудо-
вой кодекс РФ и закон «О профессиональ-
ных союзах, их правах и гарантиях деятель-
ности», пусть с этим разбирается прокурату-
ра. Мы лишь уточним, что стало причиной 
такой акции – фактически акции безысход-
ности администрации предприятия, у кото-
рой нет объективных аргументов против по-
зиции профсоюза, но есть страх перед прав-
дой, которую профсоюз начал доносить до 
заводчан.

Итак, именно 19 января 2023 года Зуль-
фар Файзулин, председатель профсоюзной 
организации ВСМПО, на совещании у ге-
нерального директора категорически отка-
зался согласовывать систему оплаты труда, 
которую инициировала Ольга Фуртатова, 
директор по управлению персоналом. При-
чина несогласия профсоюзного лидера за-
ключалась не только в том, что эта новая си-
стема, в отличие от ныне действующей, де-
лала зарплату сотрудника слишком зависи-
мой от отношения к нему начальства, – она 
так же ликвидировала доплату за стаж, и, 
в противоречие отраслевому соглашению 
по авиационной промышленности, снижа-
ла доплату за ночные смены с 40% до 20%. 
Надо отдать должное Дмитрию Осипову, ко-
торый на тот момент был генеральным ди-
ректором корпорации ВСМПО- АВИСМА, 
признавшему претензии профсоюза объек-
тивными и принявшему решение не вводить 
в действие новую систему. Судя по всему, 
этот факт Фуртатова восприняла как лич-
ное оскорбление и «без объявления войны» 
начала войну с профсоюзом. Главный ка-
дровик предприятия и ее сотоварищи упор-
но игнорировали законные требования двух 
профсоюзных организаций – ВСМПО и 
АВИСМА – об индексации заработной пла-
ты работников корпорации на уровень ин-
декса цен или инфляции в регионах по ито-
гам 2022 года – ровно так, как прописано в 
коллективном договоре и отраслевом согла-

шении. Руководство компании не приводи-
ло вообще никаких ни правовых, ни финан-
совых, ни организационных доводов в спо-
ре об индексации. Аргументация ограничи-
вается одним: «Я так хочу!» Иногда, правда, 
из уст господ звучало: «Сказано – шесть про-
центов, значит шесть! Радуйтесь этому!»

«Радость» коллектива налицо: такого 
огромного числа увольняющихся с пред-
приятия сотрудников история завода еще не 
знала. К слову, на момент вступления О.С. 
Фуртатовой в должность директора по пер-
соналу для заполнения штата под производ-
ственный план не хватало 476 человек, на се-
годняшний день дефицит персонала состав-
ляет 1988 рабочих и ИТР. «Успехи» очевид-
ны!

...К профсоюзным активистам пришел ис-
полняющий обязанности генерального ди-
ректора корпорации Николай Мельников. 
Особой роли в противостоянии работода-
тель – профсоюз эта встреча не сыграла, но 
сложилось впечатление, что именно после 
нее в рядах страстных борцов с профсою-
зом случилась паническая атака. Дело в том, 
что в присутствии Николая Константинови-
ча было зачитано письмо президенту Рос-
сии, текст которого был единогласно принят 
профсоюзным комитетом  ВСМПО.

Приведем здесь одну цитату из письма, 
подписи под которым начали собирать вчера: 
«Результатом кадровой политики владельцев 
компании и привезенных топ-менеджеров 
стало массовое увольнение высококвалифи-
цированных рабочих, технологов, эффектив-
ных специалистов по подготовке производ-
ства, ремонтного персонала. Люди увольня-
ются прежде всего потому, что их труд пере-
стал цениться, а заработная плата перестала 
даже отдаленно напоминать справедливое 
распределение «каждому по труду».

Получая миллионные бонусы, руководи-
тели корпорации игнорируют условия кол-
лективного договора и отраслевого соглаше-
ния по авиационной промышленности в ча-
сти индексации заработной платы и других 
условий, связанных с оплатой труда.

Мы люди терпеливые, и мы очень преда-
ны своему заводу, являющемуся градообра-
зующим предприятием. Мы всегда жили и 
живем по принципу «что хорошо заводу, то 
хорошо нам». Но когда рабочий, выпускаю-
щий самый качественный в мире титан, не 
может свести концы с концами при том, что 
чистая прибыль компании измеряется де-
сятками миллиардов, это не может считать-

ся нормальным». А мы действительно люди 
терпеливые. Мы терпим и удивляемся. Удив-
ляемся тому, как приехавшие на предприя-
тие – на успешное предприятие, крепко сто-
ящее на ногах, построенное и выведенное в 
мировые лидеры задолго до них, так называ-
емых высокопрофессиональных и зачем-то 
антикризисных топ-менеджеров, разруша-
ет коллектив градообразующего предприя-
тия, делая «врагами народа» профсоюзных 
работников, посмевших отстаивать интере-
сы тех, кто кровью и потом зарабатывает на 
миллиардные дивиденды акционерам и мил-
лионные зарплаты директорам.

Проплаченные публикации в местных 
СМИ про «опасных» для производства работ-
ников профсоюза читаются как анекдот. Хотя 
все это было бы смешно, когда бы не было так 
грустно. Грустно оттого, что работодатели так 
увлеклись «борьбой» с профсоюзом, что пе-
решли всякую грань дозволенного: уговори-
ли, или подкупили, или добились шантажом 

от члена профсоюза ВСМПО Константи-
на Ковалева, специалиста группы быстро-

го реагирования отдела №13 цеха №12, 
поставить подпись под заявлением в 
прокуратуру на профсоюзную «пер-
вичку».

На что или на кого быстро реаги-
рует группа с непонятными функци-
ями, непонятно, но реакция Ковале-
ва на действия профсоюза, отстаива-

ющего и его права тоже, мягко говоря, 
удивила своей глупостью. Видимо, ав-

торы заявления, которое лихо подмахнул 
наивный 35-летний специалист, не в кур-

се, что профсоюз ВСМПО – крупнейшая ор-
ганизация ПРОФАВИА – работает строго 
по уставу, ревизируется соответствующими 
структурами, отчитывается перед вышесто-
ящими органами, инспектируется налоговой 
службой. Впрочем, мы не боимся и проку-
рорской проверки, которая после заявления 
К.В. Ковалева началась вчера, 13 июня. В 
конце концов, такие события становятся мо-
ментами истины, отделяя друзей от врагов, 
добро от зла, честность от лжи.

Мы не свернем с выбранного пути. Мы 
продолжим настаивать на том, чтобы на на-
шем заводе соблюдались законные интересы 
трудового коллектива. Не из-за амбиций или 
боязни потерять должности, а из настоящего 
и искреннего уважения к людям труда. Мы 
добьемся перерасчета индексации, исполь-
зуя возможности судебной системы и другие 
правовые институты страны. Мы никогда не 
призовем наших рабочих ни к забастовке, ни 
к митингам, понимая важность продукции, 
выпускаемой на нашем заводе. Но мы при-
зовем к ответу тех, кто, наживаясь на людях 
труда, попирает законность и игнорирует го-
сударственную политику в отношении лю-
дей труда.

И специально для «борцов» с профсою-
зом ВСМПО процитируем человека, к кото-
рому взываем о помощи: «Зачастую интере-
сы работодателей и профсоюзов, отстаиваю-
щих интересы наемных рабочих, кардиналь-
но расходятся. Разумеется, бывает и так, что 
собственники или администрация предпри-
ятий просто отказываются от диалога, осоз-
нанно дистанцируются от профсоюзов, даже 
препятствуют – иногда и такое тоже быва-
ет – созданию и деятельности профсоюзных 
организаций. Такое самоуправство  – а это 
не что иное, как самоуправство, произвол, – 
безусловно, недопустимо. В том числе с уча-
стием прокуратуры, надзорных органов нуж-
но пресекать подобные вещи», – подчеркнул 
В.В. Путин на съезде профсоюзов России.

Профсоюзный комитет ВСМПО-АВИСМА

Статья 3
1.  Носителем суверенитета и единственным источни-

ком власти в Российской Федерации является ее 
многонациональный народ.

2.  Народ осуществляет свою власть непосредственно, 
а также через органы государственной власти и ор-
ганы местного самоуправления.

3.  Высшим непосредственным выражением власти на-
рода являются референдум и свободные выборы.

4.  Никто не может присваивать власть в Российской 
Федерации. Захват власти или присвоение властных 
полномочий преследуются по федеральному закону.

Из Конституции Российской Федерации издания 2023 г.

Профсоюзы и администрация

На крупнейшем 
предприятии, 

производящем титан, – ВСМПО-
АВИСМА – снижают зарплаты 

сотрудникам и увольняют 
несогласных

О власти народа



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  17 июня 2023 г.  ✦  ¹ 65 [15327] 2

Уголовное дело в отноше-
нии Юрия Пичугина и дру-
гих членов преступной груп-
пы было возбуждено по мате-
риалам управления ФСБ Рос-
сии по Коми (в оперативном 
сопровождении расследования 
также участвовало региональ-
ное МВД). Недавно присяж-
ные признали Юрия Пичугина 
организатором и руководите-
лем преступной организации, 
названной по его фамилии. Что 
касается конкретных престу-
плений, то большинство при-
сяжных заседателей проголо-
совали за то, что причастность 
лидера ОПГ к трем убийствам 
доказана, а еще к трем не дока-
зана.

ОПГ была сформирована 
Юрием Пичугиным в 1994-м и 
считалась крупнейшей в Коми 
(она действовала и в сосед-
ней Архангельской области). 
При этом в зону влияния «пи-
чугинцев» не входила Воркута 
– всю территорию шахтерско-
го моногорода контролировала 
местная ОПГ Владимира Ифы 
и Юрия Козлова. По версии 
следователей, Юрий Пичугин 
привлек в группировку спор-
тсменов и бывших военных из 
спецподразделений вооружен-
ных сил и правоохранительных 
органов.

Квалифицирующими при-
знаками ОПГ стали единые для 
всех членов нормы поведения, 
распределение ролей в соот-
ветствии с иерархией, унифи-
цированная система наказаний 
за неисполнение поручений, а 

также общие для всех правила 
безопасности и конспирации.

Как указано в материалах 
дела, члены группировки Сер-
гей Вануйто и Хадис Азизов 
координировали деятельность 
всей ОПГ, оказывали помощь 
семьям тех бандитов, которые 
попадали в места лишения сво-
боды. Хадису Азизову также 
был доверен контроль за «об-
щаком», пополняемым глав-
ным образом путем вымога-
тельства денег у предпринима-
телей, которым группировка 
навязывала «крышу».

Как считает следствие, Хадис 
Азизов также разрабатывал схе-
мы экономических преступле-
ний, а Виктор Карпов – схемы 
хищения природных ресурсов. 
Октай Эфендиев, Ахмед Иса-
ев и Максим Абубакаров обе-
спечивали безопасность членов 
организации, в том числе защи-
ту от конкурентов. Эфендиев и 
Исаев также отвечали за схро-
ны с оружием (они были обна-
ружены в ходе обысков). Сергей 
Солдатов выполнял отдельные 
поручения и поддерживал «кол-
лег» в местах лишения свободы.

В 2003–2006 годах накоплен-
ные средства ОПГ вкладыва-
ла в легальный бизнес, откры-
вая предприятия в сферах об-
щественного питания, досуга, 

пассажирских перевозок, лесо-
заготовок. Члены ОПГ исполь-
зовали жесткие методы запуги-
вания коммерсантов, отказы-
вавшихся платить убивали.

Так, в 2005 году во дворе 
дома в Сыктывкаре в предпри-
нимателя, не возвратившего 
долг, было произведено не ме-
нее шести выстрелов. Он скон-
чался через месяц в больнице. 
В том же году в подъезде дома 
в Усинске был застрелен член 
группировки, заявивший о на-
мерении выйти из нее. В зоне 
промузла в Сыктывкаре вы-
стрелом в голову был убит дав-
ший показания следствию муж-
чина, раскрывший мошенниче-
ские схемы «пичугинцев».

В 2010-м в Сыктывкаре был 
похищен и забит топором в 
промзоне за неисполнение по-
ручений участник ОПГ (его 
тело скинули в яму, облили го-
рючей жидкостью и сожгли). 
При разделе сфер влияния в 
2012 году в городе Котлас в 
своем автомобиле «пичугинца-
ми» был застрелен криминаль-
ный авторитет из Архангель-
ской области.

Как сообщила представитель 
СУ СКР по Коми Светлана Ко-
ровченко, вчера на итоговом 
заседании суда Юрию Пичуги-
ну за вмененные 28 криминаль-

ных деяний был вынесен обви-
нительный приговор, ему на-
значено пожизненное заключе-
ние в колонии особого режима, 
а также штраф 3 млн руб. Так-
же пожизненный срок получил 
Хадис Азизов.

Остальные фигуранты, чья 
деятельность в составе ОПГ 
признана доказанной, полу-
чили следующие сроки: Ана-
толий Тервонин – 24 года, Ан-
дрей Сироткин – 23 года и 6 ме-
сяцев, Александр Кирсеев – 21 
год (все – в колонии строгого 
режима), Виктор Карпов – 18 
лет, Сергей Вануйто и Эдуард 
Смольников – по 16 лет (осо-

бый режим), Олег Бирлов – 15 
лет, Сергей Солдатов – 14 лет 
(строгий режим), Максим Абу-
бакаров и Вячеслав Гузиев – по 
13 лет (особый режим), Ахмед 
Исаев и Леонид Иванов – по 11 
лет, Сергей Насонов – 10 лет, 
Георгий Попов – 7 лет и 6 меся-
цев (строгий режим).

Трое членов ОПГ вину при-
знали и заключили досудеб-
ные соглашения о сотрудниче-
стве. В итоге Махач Азизов был 
приговорен к 7 годам колонии 
строгого режима и штрафу 600 
тыс. руб., Октай Эфендиев – к 
11 годам колонии строгого ре-
жима и штрафу 700 тыс. руб., 
Игорь Пармон – к 9 годам коло-
нии строгого режима с ограни-
чением свободы на год и штра-
фу 800 тыс. руб.

Тему ведет  
Т. ЛЮБАНИН, 

по материалам 
информагентств  

20 лет заключения за подготовку к террору
Южный военный окружной суд признал 47-летнего жителя Кры-

ма виновным в организации деятельности ячейки террористиче-
ской организации и приговорил его к 20 годам лишения свободы, 
сообщает пресс-служба управления ФСБ по Крыму и Севастопо-
лю. «Установлено, что крымчанин являлся организатором деятель-
ности местной ячейки запрещенной в РФ террористической орга-
низации «Хизб ут-Тахрир», – говорится в сообщении. По данным 
УФСБ, на сборах ячейки обсуждались намерения изменить полити-
ческую систему и государственное устройство РФ с помощью про-
паганды, а также ведение войны с противниками идей террористи-
ческой организации. Обвиняемого также осудили за приготовле-
ние к насильственному захвату власти. Первые пять лет из общего 
срока наказания осужденный проведет в тюрьме. 

«Хизб ут-Тахрир» («Исламская партия освобождения») признана 
террористической организацией и запрещена в России. 

Как сформулированы 
вопросы для референдума
На референдум было вынесено два 

вопроса:
– Должно ли законом Республики 

Коми быть установлено, что в муни-
ципальных районах, муниципальных 
округах, городских округах в Республи-
ке Коми главы муниципальных образо-
ваний избираются на муниципальных 
выборах?

– Должно ли законом Республики 
Коми быть установлено, что в муни-
ципальных районах, муниципальных 
округах, городских округах в Республи-
ке Коми главы муниципальных обра-
зований возглавляют местные админи-
страции?

Следующим этапом стала подача 
ходатайства о референдуме в избир-
ком Коми, и все неожиданно прошло 
успешно – ходатайство приняли.

Теперь Ивасько с командой надо со-
брать 13 тыс. подписей жителей Коми 
(2% населения региона) и получить 
одобрение идеи референдума в мест-
ном Госсовете. Активисты не сомнева-
ются, что наберут нужное число подпи-
сей. Но заручиться поддержкой регио-
нального парламента – испытание по-
сложнее.

– По закону депутаты Госсовета долж-
ны провести правовую и лингвистиче-
скую экспертизу инициативы референ-
дума, – объясняет Ивасько. – То есть 
дать оценку, правильно ли сформулиро-
ван вопрос и все ли верно с юридической 
точки зрения. Формально они должны 
оценить только это. Но по факту это все 
равно будет голосование за или против 
того, имеет ли народ право сам решать 
вопросы выборности. Уже сейчас в об-
щении некоторые депутаты говорят, что 
не поддерживают идею референдума.

«Страшно далеки они 
от народа»

– Что такое совет города или Госсо-
вет? Мы что, бар себе выбираем, мы 
что, холопы? Нет! – говорит житель 
Воркуты, депутат местного горсовета и 
член инициативной группы по проведе-
нию референдума Владимир Тищенко. 
– Уверен на 99,9%, что депутаты откло-
нят предложение о референдуме. Поэ-
тому я попросил их дать мне письмен-
ный ответ на запрос о референдуме. И 
каждый раз, когда они будут идти на 
выборы, буду поднимать из пыльного 
чулана это письмо и как вшивых котят в 
это письмо тыкать: «Вы не отстаиваете 
интересы людей».

У Тищенко уже есть опыт противо-
стояния назначенным сверху началь-
никам. Он системно критикует руково-
дителя администрации Воркуты Ярос-
лава Шапошникова. Градоначальник 
даже заблокировал Тищенко во «ВКон-
такте», закрыв возможность оставлять 
комментарии на своей странице.

– Шапошников – человек приезжий, 
северяне его не знают (градоначальник 
был назначен в Воркуту из Костромской 
области). Поэтому на собрании депута-
тов я открыто заявлял, что буду голосо-
вать против его назначения главой ад-
министрации. Он пожил здесь несколь-
ко месяцев и заявил: «Я полюбил Вор-
куту, полюбил Север». Я всю жизнь на 
северах и отлично понимаю, что это лу-
кавство со стороны Шапошникова. Для 
того чтобы полюбить Воркуту, полю-
бить Крайний Север, нужно прожить 
минимум лет пять, прочувствовать на 
своей шкуре климат, условия, отноше-
ния людей. Поэтому человека, не жив-
шего на Крайнем Севере, допускать к 
руководству очень специфическим горо-
дом я бы не стал – в целях безопасности 
самого города, – говорит Тищенко.

Претензии Тищенко к Шапошникову 
понять можно.

В декабре 2022 года городская ка-
нализация Воркуты почти месяц без 
очистки сливалась в реку. После аварии 
было возбуждено два уголовных дела – 
о загрязнении вод и о халатности.

В марте этого года в Воркуте случил-
ся прорыв на водоводе, из-за чего весь 
город на день остался без питьевой 
воды.

– Шапошников как человек новый не 
знает специфики жизни и работы в ус-
ловиях Крайнего Севера. Взять, напри-
мер, Усинский водовод. Если он из-за 
сильных морозов выйдет из строя, то 
город придется эвакуировать. В прави-
тельстве региона решили, что Усинский 
водовод не нужно реконструировать, а 
лучше закрыть, а в качестве источника 
водообеспечения города использовать 
скважины. Якобы они вый дут дешевле 
и эффективнее. Но химический состав 
подземной воды хуже, чем в Усинском 
водоводе. Шапошников просто обязан 
криком кричать и приостановить пре-
ступное действие со стороны прави-
тельства Коми. Но он этого просто не 
понимает, – считает Тищенко.

Вместо того чтобы решать местные 
коммунальные проблемы, мэр Ворку-
ты Ярослав Шапошников заявил, что 
«пойдет служить по контракту в зоне 
спецоперации на Украине».

«Пришло время непосредственно 
поддержать наших ребят и самому при-
нять участие в специальной военной 
операции – уже в качестве военнослу-
жащего МО России. Вместе со мной из 
Воркуты поедут пять моих коллег», – 
сказал Шапошников.

Глава Республики Коми Владимир 
Уйба поддержал это решение. В горо-
де сразу же заговорили о том, что таким 
образом Шапошникову дали возмож-
ность избежать внимания силовиков, 
расследовавших коммунальные аварии 
в городе.

Шапошников обещал уехать на войну 
в мае, когда закончит дела и передаст их 
своему заместителю. Но до сих пор ни-
куда не уехал. При этом подконтроль-
ный ему совет депутатов проголосовал 

за то, чтобы Шапошников 
и другие чиновники могли 
сохранить свои посты и во 
время военной службы по 
контракту. Но прокурату-
ра выступила против и внес-
ла свой протест, предложив 
Шапошникову выбрать, с 
кем он заключает контракт 
– с городом или с Минобо-
роны. Пока Шапошников, 
видимо, думает.

У жителя Печоры Дениса 
Гудзеватого свои надежды 
на референдум. Он разоча-
рован в главе города Вале-
рии Серове.

– Когда его в 2020 году на-
значили, мы надеялись, что 
он как представитель пра-
воохранительных органов 
будет отстаивать интересы 
народа, – вспоминает Гуд-
зеватый. – А по факту полу-
чилась череда скандалов, причем таких 
основательных, после которых других 
мэров просто сняли бы сразу. Это обще-
федеральный скандал, когда в 2021 году 
были заморожены общежития. Недав-
ний скандал, когда по проблемам ЖКХ 
к Серову приехали представители РЕН-
ТВ и попытались взять у него коммента-
рий, а он сотрудников СМИ оскорбил. 
Мэр безынициативный, поставлен толь-
ко выполнять директивы, дороги раз-
рушаются, жилой фонд ветшает, люди 
живут в бараках, коммунальная инфра-
структура деградирует. На самом деле 
для решения проблем необходимо до-
полнительное финансирование и нуж-
но просить средства из бюджета Коми, 
обращаться в правительство России. Но 
так как Серов фактически назначенец, 
то зачем ему вступать в конфронтацию 
с начальством наверху. Вот он и старает-
ся проблему загасить, сделать так, чтобы 
она не имела резонанса, – говорит Гуд-
зеватый.

Роман Ивасько призывает жителей 
Коми отправлять письма в адрес де-
путатов, писать им личные сообщения 
в соцсетях и записываться на встречи. 
Цель одна – убедить в необходимости 
поддержать референдум.

Инициативу Романа Ивасько поддер-
жало местное отделение КПРФ, предо-
ставив помещение для собраний сто-
ронников референдума. Депутат от 
КПРФ Николай Братенков сказал, что 
референдум – это «один из методов на-
родовластия без ружья и автоматов».

– Самоуправления в стране практи-
чески нет. Нам навязывают даже руко-
водителя республики. Мы как будто его 
выбираем, но на самом деле сверху ста-
вят того, кого пожелают. Вот и руково-
дители районов делают то, что им велят 
сверху. А то, что случилось с республи-
кой благодаря этому, видно. Если рань-
ше в регионе оставалось 50% налогов, 
то сейчас златоглавая с барской руки 
оставляет всего 30%. Соответственно 
деревни и села деградируют, работы 
там нет. Среди мобилизованных нема-
ло тех, кто идет на СВО, не желая сесть 
в тюрьму или чтобы прокормить семью. 
Считаю, что Конституция дает нам пол-
ное право выбирать глав районов и го-
родов, – говорит Братенков.

Неожиданно идею поддержали и сто-
ронники партии «Справедливая Рос-
сия». На своей странице «ВКонтакте» 
председатель совета регионального от-
деления партии «Справедливая Рос-
сия», депутат Госсовета Коми Татьяна 
Саладина написала, что окажет под-
держку референдуму.

Глава региона Владимир Уйба на тему 
референдума никак не высказывается.

– Положение Уйбы сейчас можно 
описать шахматными термином «цуг-
цванг» – когда каждый следующий ход 
только ухудшает положение, – считает 
гражданский активист Кирилл Эрлих-
ман. – Любые действия Уйбы со всей 
очевидностью ведут к досрочному сло-
жению полномочий. Высказавшись за 
референдум, он получит по шапке от 
федерального центра. Высказавшись 
против референдума, получит крити-
ку внутри региона. Судя по публичным 
рейтингам, Владимир Уйба занимает 
последнее место среди губернаторов. 
Все его заботы сейчас направлены на 
выживаемость, – говорит Эрлихман.

Хотя открытого противодействия ак-
тивистам, инициировавшим референ-
дум в Коми, нет, в государственном 
агентстве «Комиинформ» появилась 
статья, где несколько юристов в один 
голос заявили, что вопрос по выбору 
глав муниципалитетов законодатель-
ством отрегулирован и правовых осно-
ваний для обсуждения инициативы нет.

«Нас морально готовят к тому, что по-
кажут фигу» – так расценили эту публи-
кацию члены инициативной группы.

– Скорее всего, в нынешних условиях 
никто не будет менять региональное за-
конодательство, возвращая прямые вы-
боры глав местного самоуправления, – 
считает Кирилл Эрлихман. – Несмо-
тря на то что в России декларируются 
принципы местного самоуправления, 
де-факто федеральный центр хочет его 
полностью ликвидировать. Он по сути 
уже его ликвидировал. И в этой иници-
ативе не просто желание жителей Коми 
вернуть утраченное, но и протест. Это 
протест против федеральной власти, ко-
торая сужает или забирает полномочия 
как у регионов, так и в целом у рядо-
вых граждан. При этом в обществе есть 
и несогласие с политикой федерального 
центра по теме войны. Но действующие 
драконовские запреты не позволяют лю-
дям открыто выразить свое мнение по 
этому поводу. Они, однако, пытаются 
выражать свое несогласие разными дру-
гими способами. Поэтому идея референ-
дума и откликается в сердцах людей.

 Сайт «Голос Севера»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Даже самые болезненные вопросы народ решает по справедливости

ПОЖИЗНЕННО
Лидер преступной группировки в северных регионах Ю. Пичугин получил высшую меру наказания

Без пафосных речей
Коммунисты Пичаевского РО 

КПРФ В.Р. Беляев, И.А. Семё-
нов, В.А. Карпушин, Л.И. Шев-
ченко и О.И. Хорев в выходные 
дни провели огромную рабо-
ту по необходимому ремонту и 
убранству величественного мо-
нумента В.И. Ленину, установ-
ленного в с. Большое Шере-
метьево Тамбовской области.

Этим работам предшество-
вали мероприятия по приведе-
нию в порядок всего комплек-
са и территории, в том числе и 
парковой. 

Без пафосных речей коммуни-
сты поддерживают в надлежа-
щем виде памятники и симво-
лы советской эпохи – эпохи ве-
ликих побед и свершений. Вот с 
чего начинается патриотизм – с 
уважения к истории края, исто-
рии Отечества. Память о совет-
ской власти и ее вождях не про-
сто жива (никакая либеральная 
доморощенная зараза не смог-
ла ее вытравить), но и понима-
ние того, чем в действительно-
сти была для народа советская 
власть, значения ее достиже-

ний, величия Советского госу-
дарства – СССР, только нарас-
тает год от года в постсоветской 
России, даже среди молодых. И 
никакая драпировка Мавзолея 
на Красной площади, никакая 
гнусная ложь про советский пе-
риод не смогут поколебать веру 
людей в идеи социализма. Ибо 
справедливость, прежде всего, 
для простого человека, – извеч-
ная мечта человечества.

Пресс-группа  
Пичаевского РО КПРФ

Ильичу от чистого сердца

Олег СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)

Объяснение 
с министром
Правительство само плодит проблемы
В четверг в кабинете 

Геннадия Зюганова в Го-
сударственной думе состо-
ялась встреча – министра 
труда и социальной защи-
ты Антона Котякова с ру-
ководством партии КПРФ, 
куда был приглашен и ваш 
покорный слуга. Я не мог 
не воспользоваться мо-
ментом и не задать мини-
стру в очередной раз во-
прос: «Что же мы дела-
ем?» Мало того, что отсут-
ствие индексации пенсии 
работающим людям не-
справедливо потому, что 
они платят деньги, теперь 
это называется в социаль-
ный фонд или фонд со-
циального и пенсионного 
страхования. Сверх того, 
такая ситуация заставля-
ет людей либо отказывать-
ся от работы, либо пытать-
ся обмануть государство, 
которое само обмануло 
граждан.  

Принимая голосами 
фракции «Единой Рос-
сии» еще в 15-м году за-
кон, которым индексация 
пенсий работающим была 
прекращена, правитель-
ство умышленно обостри-
ло социальную обстановку 
в России. Я привел мини-
стру официальные данные 
Пенсионного фонда при-
мерно годичной давности. 
Дело в том, что, по нашим 
расчетам, разница в пенси-
ях работающих и неработа-
ющих должна была соста-
вить с 16-го года уже поч-
ти три четверти, более точ-
но 73%. Однако на самом 
деле у инвалидов первой 
группы среди работающих 
пенсия 19 500 рублей, у не-
работающих – 23 500. Ну 
разница примерно 20%. 
У инвалидов второй груп-
пы работающих – 13 700, 
у неработающих – 19 600 
рублей. Разница почти в 
полтора раза. У инвали-
дов третьей группы среди 
работающих – примерно 
11 000, у неработающих – 
17 500. Разница уже почти 
60%. Но ни у кого не 73 и 
не 75. Почему?  

Да потому, что люди на-
учились вовремя уволь-
няться с работы и вовремя 
вновь на нее оформлять-
ся, все, кто могут это де-
лать, естественно. И таким 
образом на самом деле не-
доплачивать государству, 
с одной стороны, отчисле-
ния в этот самый социаль-
ный фонд ОМС, с другой 
стороны, – налоги в реги-
ональный бюджет. И на-
поминаю, все пенсионе-
ры, все граждане России, в 
том числе инвалиды, пла-
тят налог на доходы физи-
ческих лиц. Так называе-
мый НДФЛ. Но если вы не 
работаете, вы его и не пла-
тите. Я в очередной раз 
спросил министра: в со-
стоянии ли правительство 
еще хоть что-нибудь про-
считать? 

Например, просчитать, 
сколько экономит Пенси-
онный фонд на том, что 
он не индексирует пенсии 
работающим, и сколько он 

от этого теряет, включая и 
фонд ОМС. Сколько теря-
ют бюджеты регионов на 
том, что люди либо уходят 
в тень, либо вынуждены 
обманывать государство. 
Ответа, естественно, не 
получил. Мне было сказа-
но в очередной раз: да, мы 
понимаем, инвалиды – от-
дельная проблема потому, 
что людей старшего поко-
ления бедность заставля-
ет дольше работать, в том 
числе и законом о повыше-
нии пенсионного возраста, 
а с инвалидами ситуация 
другая…

Но что сказал мне глав-
ный чиновник Министер-
ства труда? Если мы вве-
дем индексацию пенсии 
работающим инвалидам 
– не дай Бог Конституци-
онный суд заставит нас ин-
дексировать пенсии всем 
остальным!..

Но я сомневаюсь, что 
Конституционный суд на 
это способен, хотя это 
было бы очень и очень 
хорошо. Я возразил, что 
есть специальное реше-
ние Конституционного 
суда, в котором сказано, 
что предоставление до-
полнительных гарантий и 
льгот людям с инвалидно-
стью не означает ущемле-
ние в правах, социальных 
правах, каких-то других 
категорий. К сожалению, 
бюрократы из Министер-
ства труда, которым по-
ложено защищать права 
работников, боятся, как 
бы Конституционный суд 
не заставил их защищать 
права работников. Коро-
че, мне было сказано, что 
в бюджете 23–25 годов ин-
дексация пенсий работаю-
щим инвалидам отсутству-
ет. Я это знаю и сам, как и 
то, что принятый бюджет 
24–26 годов будет обсуж-
даться. 

Напомню, что если ситу-
ация продолжится, то года 
через три у нас пенсии ра-
ботающих будут в два раза 
ниже, чем пенсии нера-
ботающих. Притом что 
в России не хватает три 
миллиона рабочих рук, по 
официальным оценкам. А 
закончить хочу вот чем: 
накануне я обсуждал эту 
тему с заместителем мини-
стра труда Пудовым. Речь 
шла о заключении на наш 
законопроект, который 
был подан в правительство 
еще в январе, а заключе-
ния еще нет. Почему? Как 
мне кажется (говорю по 
секрету), администрация 
президента обязана была 
поддержать нас. Наш за-
конопроект исполняет по-
ручение президента от де-
кабря прошлого года. Но 
правительство, увы, высту-
пило против. И тогда Пу-
дов мне сказал: вы же все 
равно не остановитесь… 
Конечно, не остановлюсь! 
Мы не остановимся, пока 
вопрос не будет решен в 
интересах справедливости 
для людей труда старшего 
поколения и развития на-
шей экономики. 

ГОЛОС СЕВЕРАГОЛОС СЕВЕРА
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УЧИТЬСЯ И УЧИТЬСЯ!..
Активисты КПРФ  в народном Китае

(Окончание. Начало в №64)

СБОЛЬШИМ интересом россий-
ские коммунисты ознакомились и
с передовыми методами информа-

ционной работы, которые сегодня при-
меняет «Жэньминь жибао» – официаль-
ный печатный орган Центрального Ко-
митета Компартии Китая. Вообще, когда
речь идет о «Жэньминь жибао», пра-
вильнее говорить не о об одной, а о не-
скольких редакциях. Во-пер-
вых, потому что информация
распространяется не только
на китайском, но и на ино-
странных языках. А во-вто-
рых, сегодня на базе главной
партийной газеты китайских
коммунистов вырос целый
консорциум СМИ. Помимо
печатной версии есть не-
сколько электронных. От-
дельное направление деятель-
ности – это отработка форма-
тов распространения инфор-
мации в социальных сетях.

Дмитрий Георгиевич Нови-
ков, который посещал изда-
ние 5 лет назад, общаясь с ру-
ководством редакции, отме-
тил, что «редакция перебра-
лась в новое здание, оборудо-
ванное по последнему слову
техники. Формы донесения
информации значительно
расширились. Больше стало
корреспондентских пунктов.
Важнейшее информационное
орудие КПК не отстает от ве-
лений времени. Донося до лю-
дей слово партии, оно работа-
ет мощно, творчески и убеди-
тельно». И это не просто сло-
ва вежливости. Нас, членов
делегации, по-настоящему
восхитило то, насколько орга-
нично редакция сочетает традиционную
печатную форму с интернет-форматами,
которые сегодня с удовольствием читают
не только в Китае, но и по всему миру. 

Надо сказать, что программа нашего
пребывания в Китайской Народной Рес-
публике была составлена организатора-
ми максимально органично, сочетая в се-
бе знакомство с теорией и практикой ки-
тайского социализма, экскурсионную
программу и международные встречи. В
рамках знакомства с китайской культу-
рой, к слову, нам удалось посетить Вели-
кую китайскую стену и Запретный город,
оставившие просто неизгладимые впе-
чатления на всю жизнь 

Насыщенными получились и между-
народные встречи, в которых участво-
вала делегация КПРФ во главе Дмитри-
ем Георгиевичем Новиковым. И встре-
чи эти, смею заверить, были далеко не
только для протокола. Так, в формате
живой беседы российским коммунистам
удалось обменяться мнениями с заве-
дующим Международным отделом ЦК
КПК Лю Цзяньчао, директором Акаде-
мии марксизма Синь Сянянем, началь-
ником департамента международных
коммуникаций Отдела пропаганды ЦК
КПК Ху Кайхуном, начальником де-
партамента Евразии Международного
отдела ЦК КПК Ли Цзюньфу. Красной
нитью на этих встречах проходило то,
что дружба КПРФ и КПК с середины
90-х годов вносит неоценимый вклад в
развитие межгосударственных отноше-
ний и обмен опытом между двумя пар-
тиями. Велика роль в этом процессе ли-
дера российских коммунистов Г.А. Зю-
ганова, имя которого, без преувеличе-
ния, известно большинству китайцев.
Именно он налаживал контакты с Ком-
партией Китая в тяжелейшую эпоху
после распада СССР. Сегодня эта мно-
голетняя дружба переросла не только в
регулярный обмен партийными делега-
циями, но и реализацию масштабных
информационно-аналитических про-
ектов, таких как, например, «Красный
путь» на телеканале «Красная линия»,
туристический проект «Красный марш-
рут» для китайских туристов, целый ряд
совместных научно-теоретических и
аналитических совместных изданий.
Тесные и плодотворные взаимоотноше-
ния двух партий подчеркивает и тот
факт, что первой российской делегаци-
ей, отправившейся в Китай после кови-
да, стала именно делегация КПРФ. 

Не могу отдельно не остановиться на
том, насколько трепетно китайцы отно-
сятся к марксистско-ленинской идеоло-
гии, ее творческому развитию, к руково-
дящей и направляющей роли КПК в це-
лом, к подготовке главных партийных
(читай: государственных) документов.
Китайцы сегодня, имея перед глазами пе-
чальный опыт разрушения СССР, как
никто другой осознают, что слова Стали-
на: «Без теории нам смерть, смерть!» –
это не просто слова, а суровая правда
жизни. Данный тезис подтверждает как
весь прошедший 70-летний период ки-
тайской истории, так и состоявшийся в
2022 г. XX Всекитайский Съезд КПК. На
нем были приняты обновленные устав и
программа, которые нужно изучать бук-
вально с карандашом в руках. Чем члены
российской делегации и занимались за-
частую по вечерам. 

Вообще, настоятельно советую и реко-
мендую каждому читателю ознакомить-
ся с этими небольшими по объему, но ко-
лоссальными по своему содержанию и
посылу документами. Приведу лишь не-
которые, заслуживающие наибольшего,
на мой взгляд, внимания выдержки.
«Столетняя борьба КПК в корне изме-
нила перспективы и судьбу китайского
народа, продемонстрировала могуще-
ственную силу марксизма, оказала глубо-
кое влияние на исторический процесс,
выковала идущую в авангарде эпохи
Компартию Китая». В авангарде эпохи! 

Или еще, пожалуйста, классовая борьба,
говорить о которой сегодня у нас считает-
ся чуть ли не экстремизмом: «В нашем со-
циалистическом строительстве необходи-
мо исходить из конкретных реалий стра-

ны, и идти по пути социализма с китай-
ской спецификой, всесторонне стимули-
ровать процесс великого возрождения ки-
тайской нации за счет китайской модер-
низации. На нынешнем этапе главное про-
тиворечие китайского общества заключа-
ется в противоречии между постоянно ра-
стущими потребностями народа в пре-
красной жизни и неравномерностью и не-
полнотой развития. В силу внутренних
факторов и зарубежного влияния классо-

вая борьба до определенной степени еще
длительное время будет продолжать свое
существование, а при известных условиях,
возможно, и обостряться, но она уже пе-
рестала быть главным противоречием. Ко-
ренная задача нашего социалистического
строительства состоит в дальнейшем рас-
крепощении и развитии производитель-
ных сил, постепенном осуществлении со-
циалистической модернизации и в связи с
этим в преобразовании тех аспектов и
звеньев производственных отношений и
надстройки, которые не отвечают требо-
ваниям развития производительных сил». 

ОТ социалистического планирова-
ния, которому так активно проти-
вопоставляется у нас «свободный

рынок», Китай тоже не отказался: «Не-
обходимо в соответствии с общей схемой
пятиединого строительства и четырех-
аспектной всесторонней стратегической
концепцией развития дела социализма с
китайской спецификой, на основе еди-
ного планирования развертывать эконо-
мическое, политическое, культурное, со-
циальное и экоцивилизационное строи-
тельство». 

При этом сама по себе рыночная эко-
номика не отрицается – речь идет о
пристальном контроле со стороны со-
циалистического государства: «Необхо-
димо продолжать сохранять и совер-
шенствовать основные экономические
институты, предполагающие совмест-
ное развитие разных секторов экономи-
ки при доминанте общественного сек-
тора, сосуществование многообразных
форм распределения при доминанте
распределения по труду, развитие си-
стемы социалистической рыночной эко-
номики». Кстати, в дополнение к мно-
гоукладности, в Китае действует полно-
ценная многопартийная система. По-
мимо КПК, в стране зарегистрированы
еще 8 политических партий, что также
закреплено в основных партийных до-
кументах.

Невероятно точные формулировки по-
добраны и по таким острейшим вопросам,
как религия и национальные меньшин-
ства, затронуты вопросы чести и бесче-
стия: «КПК культивирует и внедряет в
практику основные ценности социализма,
распространяет социалистическое пони-
мание чести и бесчестья <…> защищает и
развивает гармоничные социалистические
межнациональные отношения равнопра-
вия, сплоченности и взаимопомощи, ин-
тенсивно взращивает и выдвигает кадры
из числа национальных меньшинств, по-
могает нацменьшинствам и националь-
ным районам развивать экономику, куль-
туру и социальную сферу, прочно утвер-
ждает сознание общности китайской на-
ции в интересах совместной сплоченности
и борьбы, совместного процветания и раз-
вития всех национальностей <…> всесто-
ронне претворяет в жизнь свой основной
курс в области религиозной работы и
сплачивает верующих на благо социально-
экономического развития».

Очень строго прописаны в основных
документах и вопросы партийной дис-
циплины, где предельно четко сказано,
что «никто из членов партии, какой бы
пост он ни занимал, не вправе лично при-
нимать решение по важным вопросам.
Никому из руководителей не разрешает-
ся самоуправствовать и ставить себя над
партийной организацией». Кроме того,
каждый член партии обязан изучать
марксизм-ленинизм. Изучать ту теорию,
в устаревании и неэффективности кото-
рой нас пытаются убедить уже более 30
лет. 

Выходит, пока в 90-е годы с пеной у рта
нас со всех сторон убеждали в эффек-
тивности рыночной экономики, говори-
ли о капиталистическом рае, нежизне-
способной и неэффективной марксист-
ско-ленинской теории, главной причи-
ной дефицита называли госплан, а Ком-
мунистическую партию и вовсе запреща-
ли, Китай не только не отказался от
ключевых положений социализма, но и
сплотился вокруг Компартии. Результат,
что называется, налицо. И приведенные

выше выдержки из Устава и Программы
КПК сегодня материализуются во впол-
не конкретные цифры и показатели. 

Так, по сравнению с 2010 годом, сред-
недушевой доход в Китае вырос более
чем в 2 раза, и сегодня он составляет 35
000 юаней. Все население обеспечено
едой, одеждой, жильем, доступной меди-
циной. Средняя продолжительность жиз-
ни возросла до 78 лет. 

При этом 98 млн жителей Китая за по-

следние 5 лет перестали быть бедными.
За это время из зоны нищеты, которой
больше не существует, выведены 128 000
населенных пунктов страны. Немало-
важную роль в этом сыграла и система
прогрессивного налогообложения. Граж-
дане КНР с низким уровнем дохода осво-
бождены от уплаты налогов полностью.
Те же, чьи доходы велики, отчисляют на
общегосударственные нужды до 45%
своих доходов. К слову, именно к такому
подходу в России настойчиво призывает
КПРФ, апеллируя к опыту абсолютного
большинства стран – от Китая и Вьетна-
ма до Германии и США.

Итоги преобразований привели к тому,
что с 2010 года китайская экономика по
своему объему занимает второе место в
мире, а ВВП вырос в 2022 году до 121
трлн юаней, что составило 18% ВВП ми-
ровой экономики. ВВП же на душу насе-
ления почти достиг 13,5 тысячи долла-
ров, приблизившись к показателям высо-
коразвитых государств.

Особое внимание власти КНР уделяют
росту производительности труда. За про-
шлый 2022 год она выросла в 7 раз. До-
бавленная стоимость увеличилась на
31,8%. Такой уверенный рост был бы не-
возможен без глубокой модернизации
производства и внедрения инноваций.
Расходы на научно-исследовательские и
опытно-конструкторские работы состав-
ляют 2,55% от бюджета, или 3 трлн
юаней. Даже в наиболее развитых стра-
нах Евросоюза этот показатель меньше.
Там он не превышает 2,1% от бюджета. 

ЧТО хотелось бы сказать в за-
ключение? За этими цифрами
кроется не просто красивая ста-

тистика. Можно справедливо заметить,
что мировая история знает немало при-
меров экономического роста. Но только
рост экономик СССР и Китая обеспечи-
вал интересы абсолютного большинства
населения, а не узкого круга лиц. Сего-
дня цветущий и развивающийся семи-
мильными шагами Китай задает тон все-
му мировому сообществу и является по-
настоящему ведущей мировой державой.
Не отказавшись от социалистического
курса, пусть и с китайской спецификой,
не предав марксистско-ленинскую идео-
логию, трудолюбивый и дисциплиниро-
ванный китайский народ сегодня протя-
гивает руку всем без исключения наро-
дам мира, будучи готовым не только де-
литься с ними колоссальным опытом, но
и учиться самому. 

Ни в коем случае в этом материале, по-
казывая где-то на контрасте с российской
действительностью успехи Китая, я не
преследовал цели принизить нашу стра-
ну или выставить напоказ ее проблемы.
Напротив, хотел показать, как она могла
бы, имея на порядок более прочные стар-
товые позиции, чем у Китая, развивать-
ся. Могла бы, если бы не выбранный в
1991 году безумный и бесперспективный
курс на реставрацию капитализма, кото-
рый, к сожалению, в том или ином виде
продолжается по сей день. Не знаю, от-
кровенно не знаю, какие еще контраст-
ные сравнения нужны, чтобы понять, на-
сколько же этот курс тупиковый. 

До самого трапа самолета нас с такой
же лучезарной, но уже немного грустной
улыбкой провожала Уан Ин. Прощаясь,
она сказала, что за 10 месяцев, прове-
денных в России, по-настоящему полю-
била нашу страну. И как будет снова
ждать нас, так и сама обязательно поста-
рается вернуться, чтобы увидеть своих
новых друзей и… ради вкуснейших бли-
нов со сметаной, которые полюбились ей
больше всего их русской кухни. 

А мы возвращались в Россию. Полные
восторга и горести. От успехов Китая и
от того, насколько же отстали от них мы.
И эти восторг и горесть слились в единое
чувство решимости во что бы то ни стало
суметь эту отсталость преодолеть, пле-
чом к плечу с Китаем снова стать первы-
ми. В этом долг и в этом главная задача у
нас, коммунистов. 

Егор МИХАЙЛОВ
Ленинград
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Уже в самом начале контрна-
ступления Украина стала при-
ближаться к краху. ВСУ несут
серьезные потери, и на Западе за-
говорили о том, что конфликт бу-
дет долгим и изнурительным.
Россия качественно выстроила
оборону.

На прошлой неделе в россий-
ских социальных сетях начали
распространять видеокадры су-
щественного военного провала
Украины в самом начале контр-
наступления – по крайней мере,
именно так это представляют
русские.

На открытой и ровной местно-
сти к югу от Запорожья, которая
разделена лесополосами и широ-
кими грунтовыми дорогами,
близко друг к другу возле минно-
го поля стоят 12 обездвиженных
украинских бронемашин и тан-
ков.

На одном видео заметно, как
снаряды и ракеты попадают в
землю и в бронетехнику, среди
которой есть поставленные Гер-
манией новые танки «Леопард» и
американские машины «Брэдли».
Видно, как солдаты перебегают в
клубах дыма от одной повреж-
денной машины к другой.

В результате обстрела погибло
несколько украинских солдат.
Подбитые машины были броше-
ны. Российские комментаторы не
скрывали радости по поводу это-
го поражения.

Стороны представили проти-
воречащие друг другу сообщения
о случившемся 7 июня в четырех
километрах к югу от села Малая
Токмачка. Москва наверняка пе-
реоценила важность этого удара,
а Киев попытался принизить его
значение. И только сейчас... по-
явилась возможность разобрать-
ся в произошедшем.

В рамках общих наступатель-
ных усилий на этом участке
фронта 20 единиц украинской
бронетехники во главе с двумя
машинами разминирования при-
ступили к действиям по прорыву
обороны противника, нацелив-
шись на высоту, которую удер-
живали российские войска.

Вскоре после этого появились
краткие сообщения в соцсетях,
описывающие, как колонна столк-
нулась с трудностями около мин-
ного поля, потеряв много машин.

Согласно анализу сайта De-
epstatemap, который следит за
боевыми действиями на Украи-

не, киевские войска попытались
провести две атаки. Первая с
участием девяти единиц броне-
техники, вторая – с участием 11.

Похоже, что первая группа на-
ткнулась на мины, благодаря че-
му русские узнали о ее прибли-
жении. Вторую группу быстро
засекли российские разведыва-
тельные беспилотники, и она
подверглась мощному артилле-
рийскому обстрелу.

В какой-то момент показалось,
что четыре машины «Брэдли»,
возможно, из состава второй
группы, были отправлены на вы-
ручку первой, где их и накрыли.

Согласно украинским сообще-
ниям, русские уничтожили один
танк «Леопард» и четыре броне-
транспортера. Другие машины, в
том числе второй «Леопард», по
всей видимости, получили по-
вреждения. По некоторым дан-
ным, этот танк тоже был бро-
шен...

Похоже, что появившиеся впо-
следствии видеокадры – это
съемка того же самого обстрела,
но с разных углов...

Детали провального наступ-
ления важны, потому что они
показывают те проблемы, с ко-
торыми сталкиваются украин-
ские войска в ходе контрнаступ-
ления. Дело в том, что насту-
пают они на оборонительные
позиции, которые русские гото-
вили в течение года. Более того,
поддержку обороняющимся
российским войскам оказывает
авиация, имеющая превосход-
ство в воздухе, что стало весьма
заметно с началом украинского
наступления.

Комментируя события под Ма-
лой Токмачкой в своем аккаунте
в Substack, профессор стратеги-
ческих исследований Сент-Энд-
рюсского университета Филлипс
О’Брайен заявил, что такие поте-
ри вполне логичны из-за характе-
ра боевых действий. «Понятно,
что эта операция продлится ка-
кое-то время. Украина пытается
сделать то, что раньше ей сделать
не удавалось, пожалуй, никогда.
Она пытается осуществить ши-
рокомасштабное наступление с
применением бронетехники, но
без превосходства в воздухе, дей-
ствуя против хорошо окопавше-
гося противника, имеющего
большое количество оборони-
тельных вооружений», – сказал
он.

«Многие из тех преимуществ,
которыми сумела воспользо-
ваться Украина, замедлившая за
последние полгода продвиже-
ние российских войск до чере-
пашьего шага, сегодня на сторо-
не русских», – отметил О’Бра-
йен.

«Украинцам теперь приходит-
ся мириться с тем, что они вы-
нуждены направлять вперед свои
войска, включая танки, БТР и
прочую технику, действуя в усло-
виях, когда им угрожает большое
количество самого разного ору-
жия, включая ручные противо-
танковые гранатометы, имею-
щиеся у русских повсеместно», –
сказал он.

Эти настроения нашли свое от-
ражение на брифинге западных
руководителей, которые дали по-
нять, что Украина несет значи-
тельные потери и медленно про-
двигается к главному рубежу
обороны русских.

Они заявили, что контрнаступ-
ление только начинается и в нем
применяются такие формы веде-
ния боевых действий, каких мы
не видели на протяжении десяти-
летий. Украинские войска вы-
нуждены прокладывать одиноч-
ные проходы через минные поля
для бронетехники, чтобы та про-
двигалась по ним к основным ли-
ниям обороны русских, которые
порой находятся на удалении 20
километров.

«Классические одиночные
проходы в минных заграждениях
опасны, так как идущая по ним
украинская бронетехника не за-
щищена от ударов противника»,
– сказал один из руководителей
во время брифинга.

Он предположил, что это будет
«изнурительный и дорогостоя-
щий конфликт», который может
продлиться много месяцев.

«Это невероятно трудно. Рос-
сия в целом выстроила хоро-
шую оборону, создав подготов-
ленные в инженерном отноше-
нии позиции и совершая такти-
ческие отходы... Представление
о том, что русские просто испа-
рятся, а украинцы проедут пря-
мо по их оборонительным рубе-
жам, – это просто дикие меч-
ты».

Питер БОМОН

The Guardian 
(Великобритания)

В Греции продолжается по-
исковая операция после круше-
ния рыболовного судна с миг-
рантами из Северной Африки,
в результате которого погибли
79 человек. 104 человека были
спасены, сотни числятся про-
павшими без вести. Судно, ко-
торое направлялось из Ливии в
Италию, перевернулось в меж-
дународных водах Ионического

моря неподалеку от побережья.
Сколько людей находилось на
судне в момент крушения, не-
известно. По разным данным,
оно могло перевозить от 400 до
750 человек.

Греческие власти назвали кру-
шение одной из крупнейших
трагедий в истории страны и
объявили трехдневный общена-
циональный траур по погибшим,

который продлится до вечера
субботы.

Большое рыболовное судно
затонуло примерно в 50 морских
милях к юго-западу от греческо-
го города Пилос рано утром в
четверг. Береговая охрана Гре-
ции сообщила, что лодка была
замечена в международных во-
дах поздно вечером в среду са-
молетом пограничной службы

ЕС Frontex. Никто на борту не
был одет в спасательные жиле-
ты. Греческая телекомпания
ERT сообщила, что власти не-
сколько раз связывались с суд-
ном по спутниковому телефону
и предлагали помощь, но им не-
однократно отвечали: «Мы не
хотим ничего другого, кроме как
плыть дальше в Италию». Не-
сколько часов спустя с судна по-
ступило сообщение, что двига-
тель вышел из строя. Вскоре
после этого лодка опрокинулась
и ушла под воду в течение 15 ми-
нут. Начатая после этого по-
исковая операция осложнялась
сильным ветром и течением.

Спасенные мигранты были до-
ставлены в город Каламата. Они
рассказывали, что на судне на-
ходились сотни людей. Среди
выживших было трое мужчин,
которых подозревают в контра-
банде людей, их задержали и до-
прашивают. В Каламату накану-
не прибыла президент Греции
Катерина Сакелларопулу – она
посетила людей, которых доста-
вили на берег, и выразила сожа-
ление в связи с крушением.

По сообщениям греческих
СМИ, перед катастрофой миг-
ранты находились в пути уже не-
сколько дней. В среду днем к
лодке подошло мальтийское гру-
зовое судно, которое доставило
продукты питания и воду.

Мигрантский «Титаник» 
79 человек утонули, сотни числятся пропавшими

Россия в ходе закрытых кон-
сультаций членов Совета Без-
опасности ООН подняла тему
расследования подрыва газо-
проводов «Северный поток» и
«Северный поток 2», сообщил
зампостпреда РФ при ООН
Дмитрий Полянский. Накануне
западные официальные лица, в
том числе в США и в Германии,
заявили, что подозревают, что
диверсию организовала «про-
украинская группировка».

q q q 
Гендиректор МАГАТЭ Рафа-

эль Гросси назвал пока нере-
альным подписание письмен-
ного соглашения по обеспече-
нию безопасности Запорож-
ской АЭС на основе сформули-
рованных им принципов.

q q q 
Строительство заграждения

на польско-белорусской грани-
це завершено, сообщила По-
граничная стража Польши.
«…Завершилась приемка
строительных работ по установ-
ке электронного барьера на
польско-белорусской границе.
Система работает на всей про-
тяженности, то есть на 206 ки-
лометрах границы», – говорит-
ся в сообщении.

q q q 
Американская атомная под-

водная лодка Michigan с крыла-
тыми ракетами «Томагавк» при-
была в южнокорейский порт
Пусан. Лодка прибыла на сле-
дующий день после пусков Се-
верной Кореей двух баллисти-
ческих ракет в сторону Восточ-
ного моря. Пуски стали де-
монстрацией протеста против
военных учений с боевыми
стрельбами США и Южной Ко-
реи.

q q q 
Подавляющее большинство

американцев сокращают рас-
ходы, выяснили в ходе опроса
CNBC и Morning Consult. По
данным исследования, 92%
американцев снижают расходы.
Среди американцев с низким и
высоким уровнем дохода доля
обеспокоенных повышением
цен составляет 88%. 

q q q 
Китай позволит космиче-

ским агентствам других стран
использовать спутник-ре-
транслятор «Цюэцяо» при про-
ведении лунных миссий. Спут-
ник был создан в Китае в 2018
году для получения сигналов и
изображений с обратной сто-
роны Луны, но важнее то, что
Китай дал согласие по запро-
сам от NASA и космических
агентств других стран в вопро-
се помощи при осуществлении
их лунных миссий в будущем. 

Коротко

«Леопарды» поджали лапы
Зарубежноедосье

В Греции – траур

В Санкт-Петербурге проходит 26-й  междуна-
родный экономический форум. Главная его тема –
суверенное развитие как основа справедливого
мира. Основная программа деловых мероприятий
ПМЭФ разделена на тематические направления:
«Выстраивая технологический суверенитет», «На-
родосбережение и качество жизни – основной
приоритет», «Рынок труда: ответ на новые вызовы»,

«Мировая экономика в эпоху глобального перело-
ма» и «Российская экономика: от адаптации к ро-
сту». В работе форума принял участие президент
РФ В.В.Путин. Он оценил экономическое положе-
ние в России и остановился на его перспективах.
Он заявил, что России необходимо проводить про-
активную экономическую политику, строить «эко-
номику предложения». 

Приоритеты развития экономики России
ПМЭФ-2023
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Есть черная дата в июне
(08.06.2023)

К великому сожалению, в июне две черные
даты. Кроме трагической даты 22 июня – на-
чала Великой Отечественной, есть еще чер-
ная дата 12 июня, когда, лишившись разума,
депутаты первого съезда народных депутатов
РСФСР приняли Декларацию о государствен-
ном суверенитете республики. Это решение
привело к разрушению СССР, о чем мечтал
Гитлер. Grigory

Пушкинские чтения

Комитет Госдумы по делам Содру-
жества Независимых Государств, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками, возглавляемый комму-
нистом Леонидом Калашниковым,
провел «Пушкинские чтения» в рам-
ках Международного парламентского
форума СНГ. В Москву съехались
представители бывших союзных рес-
публик, чтобы обменяться мнениями
об использовании и развитии русского
языка на постсоветском пространстве.
Основной разговор состоялся в Доме
союзов, в том самом здании, где пуш-
кинская героиня Татьяна Ларина тан-
цевала на балу...

– Каждый год в СНГ – тематический, –
заявил Л.Калашников, открывая фо-
рум. – 2023-й объявлен Годом русского
языка в СНГ. Наш язык – это предмет
гордости не только для России и насе-
ляющих ее народов, но и всех стран
СНГ. Хотя география распространения
русского языка значительно шире
постсоветского пространства. Пози-
тивный эффект от использования на-
шего великого, могучего и свободного
языка заметен не только в экономиче-
ской и гуманитарной сферах. Он яв-
ляется рабочим в интеграционных ор-
ганизациях – СНГ, ОДКБ, Евразий-
ском экономическом союзе. Русский
язык является рабочим в ООН. Ис-
пользование нашего языка дает нам
преимущество в обороне и безопасно-
сти. Замечено, что на учениях НАТО
на английском языке общается только
командование, а для передачи общих
решений исполнителям там прибегают
к переводчикам. Совсем другая ситуа-
ция в учениях и операциях ОДКБ, где
все участники говорят на русском.

Статус русского языка как государст-
венного закреплен в конституциях Бе-
лоруссии и Южной Осетии, в этих рес-
публиках русский язык является госу-
дарственным наравне с национальным.

В Киргизии русский язык является
официальным языком. В Казахстане и
Абхазии – языком государственных уч-
реждений. В Таджикистане русский –
это язык межнационального общения.
По конституции Молдовы государство
обязано сохранять и развивать исполь-
зование русского языка. К сожалению,
нынешнее молдавское руководство не
выполняет это положение собственно-
го основного закона.

Помимо гостей из СНГ в форуме и, в
частности, в дискуссии о русском языке
приняли участие депутаты от всех дум-
ских фракций. Парламентарии выра-
жали общую позицию: в интеграцион-
ных процессах в странах Содружества
ключевая роль принадлежит русскому
языку, русской литературе, нашему ге-
нию – Александру Сергеевичу Пушки-
ну.

Не во всех странах Содружества рус-
ский язык воспринимается доброжела-
тельно. В некоторых по воле отдельных
должностных лиц наш язык выдавли-
вают из системы государственного об-
щения. А есть страна, отмечали высту-
пающие, намекая на Украину, где даже
патрули вводили, чтобы отслеживать
русскоговорящих и наказывать их
штрафами. И в итоге война с русским
языком вылилась в большое военное,
кровопролитное, разрушительное про-
тивостояние между братскими народа-
ми.

– Рад, что чтения называются Пуш-
кинскими, – заметил депутат фракции
«Новые люди» Дмитрий Певцов. – Наш
язык собрал Александр Сергеевич. Рос-
сия в середине XIX века говорила на
разных языках... Был язык крестьян-
ский, городской бедноты, был язык зна-
ти, как писал Грибоедов – смесь фран-
цузского с нижегородским, ранее был
штиль поэтический, на котором писали
Ломоносов, Державин... Язык, на кото-
ром мы говорим, – это язык Пушкина,
он нас всех объединяет.

Мы обскакали другие языки, а это о
многом говорит. Та русофобия, которая
усилилась в последние 14 месяцев из-за
спецоперации на Украине, породила
усиленный интерес к русскому языку и

желание у людей общаться именно на
этом языке...

Вице-спикер Госдумы Борис Черны-
шов (ЛДПР) назвал вызовом для рус-
скоговорящего мира тот факт, что за по-
следние 30 лет численность говорящих
на русском языке уменьшилась с 350
млн до 270 млн человек.

– Проводимый форум – один из отве-
тов вызову, с которым столкнулся рус-
ский язык... Некоторые из бывших со-
ветских республик борются с русским
языком, даже отменяют его. На Украи-
не истрачены большие деньги на пере-
писывание учебников, в которых дис-
кредитировали наш язык... Но самое
страшное преступление из совершаемых
на Украине – это попытка укрорусофо-
бов воспитать новое поколение без той
ценности, которой сами обладали, без
русского языка.

Нам нужно добиться, чтобы русский
язык стал языком социальных сетей.
Наш язык должен звучать в микророли-
ках, в сообщениях, в мультфильмах, в
постах с информацией, – вот те точки,
где можно раскрывать, как красив и все-
объемлющ наш родной язык.

Это задачи на предстоящий период.
Но даже после всех невероятных уда-

ров – разрыв привычных связей на тер-
ритории бывшего Союза, падение эко-
номики и уровня жизни людей, военные
конфликты, негативно сказавшиеся на
русскоговорящем мире, тем не менее,
как отметил единоросс Александр Ма-
жуга:

– Русский язык по-прежнему выпол-
няет объединяющую функцию, в част-
ности, для представителей научного со-
общества стран СНГ. В ряде из них наш
язык остается базовым для ученых. На-
учные журналы, издающиеся на русском
языке, становятся площадкой для взаи-
модействия людей науки. Нельзя не упо-
мянуть научные журналы, которые из-
даются Академией наук Узбекистана,
Республики Беларусь…

Не растерял русский язык на про-
странстве СНГ своей коммуникативной
функции, он необходим людям как язык
межнационального общения. Поэтому,
как бы сильно ни хотели одиозные по-
литики вытеснить русский язык из своих
стран, у них ничего из этого не выйдет.
Народ продолжает говорить по-русски,
в школах дети продолжают учиться на
русском, на русском обучают студентов
в университетах стран Содружества.

– В сфере образования значение рус-
ского языка в странах СНГ возрастает, –
добавляет Л.Калашников. – За послед-
ние десять лет общее число школьников,
обучающихся на русском языке, замет-
но увеличилось. Русский язык служит
надежным средством устного и пись-
менного общения.

Эти основы были заложены в совет-
ское время, о чем говорил советский
классик Чингиз Айтматов: «Бессмертен
народ в его языке. Русский язык сыграл
роль языка-моста. Мои произведения
изданы через посредничество русского
языка на многих языках мира».

Большая роль в развитии и расшире-
нии использования русского языка при-
надлежит славянским университетам.
Сегодня они работают в Армении, Кыр-
гызстане... В них обучается на русском
языке половина студентов этих стран. А
преподаватели русского нередко прово-
дят бесплатные курсы обучения русско-
му языку для всех желающих.

Секретарь Союза писателей России
Лариса Баранова-Гонченко:

– В числе наших святынь, о которых
пеклись и которые охраняли наши пред-
ки так же пристально, как границы го-
сударства, был наш русский язык. О нем
тревожились, – отметила она.

«Дивишься драгоценности нашего
языка, – писал Гоголь, – что ни звук – то
подарок. Язык, который сам по себе уже
поэт, и который недаром был на время
забыт нашим лучшим обществом. Нуж-
но было, чтобы выболтали мы на чуже-
земных наречиях всю дрянь, какая ни
пристала к нам вместе с чужеземным об-
разованием».

– Ну просто в воду глядел автор «Та-
раса Бульбы», – подчеркивает Баранова-

Гонченко. И говорит, как засоряют сего-
дня наш родной язык, как уродуют слен-
гами, англицизмами, даже нецензурщи-
ной. Целенаправленно уродовали. Под
чью дудку? Под соросовскую... Идея
разложения и уничтожения России, за-
ложенная в плане Даллеса, включала в
себя прежде всего систему образования.
Отечественная  кланократия навязала
российской школе соросовское ярмо. А
кланократия всегда говорит  на чужом
языке.

...КПРФ сразу включилась в борьбу
против внедрения в наше образование
Болонской системы, которая отрицает
фундаментальное образование, тем бо-
лее гуманитарное. И это при том, что на-
ше образование всегда опиралось на
русский язык, русскую литературу и оте-
чественную историю.

Сегодня усилиями КПРФ в школу воз-
вращаются «Как закалялась сталь» Ни-
колая Островского, «Молодая гвардия»
Александра Фадеева, «Василий Теркин»
Твардовского.

А на планете беспокойно. «Есть про-
гнозы, что могут  исчезнуть свыше 2 тыс.
языков. Это недопустимые потери для
человечества. Языки нуждаются в за-
щите, и русский – первый из них», – под-
черкивала Л.Баранова-Гонченко.

И все же русский язык – очень востре-
бованный язык. Его почитают, на нем
поют, рассказывают свои легенды. На-
циональные языки сегодня опора и под-
держка нашему уникальному языку.

«В Абхазии русский язык успешно
развивается», – сообщил Инар Садзба,
председатель комитета Народного со-
брания – парламента Республики Абха-
зия.

В Белоруссии русский и белорусский
язык равноправны, каждый гражданин
волен выбирать, на каком языке ему луч-
ше говорить. Так постановили сами бе-
лорусы на референдуме в 1995 году, то-
гда за равноправие языков высказались
83,3% граждан. Об этом рассказали
представители Национального собра-
ния Республики Беларусь Марина Вась-
ко и Екатерина Серафинович. Вот поче-
му в небольшой, но очень разумной
стране нет языковых противоречий.

Оратором, завершившим дискуссию,
был коммунист, депутат из Якутии Петр
Аммосов.

Почему русский язык подвергается
нападкам русофобов, почему его хотят
уродовать иностранщиной? Аммосов
ответил цитатой великого советского
лингвиста, автора и составителя главных
наших словарей Сергея Ивановича
Ожегова:

«Русский язык – могучее средство на-
шей социалистической Родины в обще-
нии народов, могучее орудие борьбы за
коммунизм, за коммунистическое вос-
питание советского народа. Русский
язык социалистической эпохи оказыва-
ет сильнейшее влияние на развитие всех
языков нашей многонациональной стра-
ны. Ибо он – один из самых развитых и
богатых языков мира. Международное
значение русского языка возрастает в
эпоху победившего в нашей стране со-
циализма и строительства коммунизма.
Русский язык является для языков наро-
дов мира источником новых понятий и
терминов социалистической культуры,
политики подлинного демократизма и
прогресса».

В.И. Ленин отмечал, что одной из су-
щественных задач языкознания являет-
ся издание словаря русского языка.
Ожегов выполнил наказ создателя свет-
ского государства.

– Мы сегодня в общении слишком ча-
сто применяем  иностранные слова, за-
грязняем свою речь. Нам надо чаще
брать в руки словари Ожегова, – заявил
Аммосов.

И подытожил свое выступление сти-
хотворением народного поэта Якутии
Семена Данилова:

Я ко всем наукам ключ имею,
Я со всей Вселенною знаком –
Это потому, что я владею
Русским всеохватным языком...

Галина ПЛАТОВА

ГЕНИЙ СОБРАЛ НАШ ЯЗЫК
Прочитал в «СР»

ЦИК развертывает фронт ДЭГ
и встречает сопротивление
(10.06.2023)

Нет сомнений, что предлагаемый властью
«способ голосования» является ходом, чтобы
фальсифицировать выборы. Один раз в не-
сколько лет прийти избирателю на участок, по-
лучить бюллетень, заполнить, опустить и быть
уверенным, что документ можно проверить (со-
храненный на годы...) – единственный способ,
считаю, признавать выборы честными и про-
зрачными. Власть – лукава, нынешняя власть
пойдет на любые крючкотворства, только бы
«избрать» своих ставленников. Люди, давно это
надо понять. Коммунисты, вы – единственная
сила, за которой должен, думая, идти народ,
действуйте открыто и напористее. Ignat

Потери России от 33 лет
«независимости власти 
от народа» превысили ущерб 
от гитлеровской оккупации 
1941–1945 годов (15.06.2023)

В оценке крушения СССР нет рассмотрения
вопросов разложения человеческой морали.
Эксплуатация приняла невиданные масшта-
бы. Народ оказался в полном бесправии, без
защиты от мошенников. Сокрытие коррупции
чиновников стало главной причиной военного
противостояния между Россией и Украиной.
Свой суверенитет Украина построила на ру-
софобии. Robot

Штраф за обращение 
к президенту (10.06.2023)

С точки зрения законодательства (диктату-
ра крупной транснациональной буржуазии)
осужденная в условиях СВО продемонстри-
ровала бессилие вертикали, которая на про-
тяжении 30 лет выстраивалась в стране, то
есть дискредитировала антисоветскую
власть. Если суд освободит от штрафа бес-
честно осужденную – это может стать преце-
дентом. Поэтому судебное решение останет-
ся в силе. Единственное, что меня как нало-
гоплательщика возмущает, – это то, что под-
разделение «Э» ловит мышей, а не занимает-
ся, например, полетами украинских беспи-
лотников над территорией России. Михаил
Кондратьев (ВК)

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Кубик Рубика за 3,3 секунды
21-летний американский чемпион по спид-

кубингу побил мировой рекорд в этом до-
вольно высококонкурентном виде спорта, со-
брав кубик Рубика за 3,13 секунды. Книга ре-
кордов Гиннесса объявила, что калифорниец
Макс Парк установил рекорд по сборке меха-
нической головоломки, сократив время на
0,34 секунды.

Африканцы ломают роботов
В Кении сборщики чая уничтожают робо-

тов, которые должны заменить их на планта-
циях. За последний год сгорело минимум де-
сять таких машин, большинство принадлежит
производителю чая Lipton. Ущерб компании –
1,2 миллиона долларов. Роботы могут заме-
нить сразу сто работников и при этом удеше-
вить процесс сбора чая – до трех центов за
килограмм.

Сэкономить на медицине
Как сообщает онлайн-сервис по управле-

нию здоровьем Budu, 16% россияне часто от-
кладывают поход к любому врачу из-за стои-
мости лечения, а еще 17% по этой же причи-
не могут игнорировать только поход к стома-

тологу. Треть москвичей предпочитают обхо-
диться анальгетиками вместо того, чтобы
пойти к доктору. При этом у них есть возмож-
ность обратиться в районную поликлинику, к
которой они прикреплены, чтобы пройти бес-
платное лечение по ОМС. Еще 30% сограж-
дан откладывают деньги на посещение док-
торов, а 16% даже брали кредит на эти цели. 

Страховка от падения дронов
Новую услугу по возмещению убытков от

падения летающих объектов, то есть дронов,
предлагают клиентам страховые компании.
Они уверяют, что в случае чего покроют
ущерб от разрушения домов, если будет со-
ответствующая страховка. Чтобы получить
выплаты, нужно будет показать соответ-
ствующие документы. 

Средство от опьянения
Ученые из МФТИ создали средство, сни-

жающее эффект алкогольных напитков. Оно
позволит людям мыслить трезво, оставаться
внимательными и правильно координировать
свои движения после употребления спиртно-
го. Новое средство – биологически активная
добавка, в ней нет лекарств. 

Звезда превратится в алмаз
Астрономы открыли звезду, которая рас-

положена в 104 световых годах от Земли и
находится на начальной стадии кристаллиза-
ции, то есть превращается в гигантский кос-
мический алмаз. Этот процесс занимает по-
рядка квадриллиона лет. Звезде примерно
4,2 миллиарда лет, ее температура 6300 гра-
дусов Цельсия.

Уровень нравственности 
Ученые выяснили, что последние 70 лет

люди в 60 странах мира считали, что мораль-
ное состояние общества деградирует, при
этом уровень «фактической нравственности»
практически не менялся. Исследователи 
изучили данные опросов, в которых участни-
ки оценивали моральные качества своих со-
граждан. 

Спутник для производства 
лекарств

Фармацевтическая фирма отправила в
космос первый спутник для производства ле-
карств. Он позволит тестировать вещества в
условиях нулевой гравитации. Спутник про-
тестирует лекарства от ВИЧ, нагревая и

охлаждая их, чтобы изучить различия в кри-
сталлической структуре. Ученые объяснили,
что в космосе можно получить вещества, ко-
торые сложно создавать на Земле из-за гра-
витации.

Денница, Марио и Эрвин…
ЗАГС Москвы назвал самые необычные

имена детей в этом году. Вот пятерки самых
популярных имен, которые в первом кварта-
ле этого года никак не изменились. Среди
имен для девочек все той же популярностью
пользуются София, Анна, Мария, Ева и Вик-
тория. Среди мальчиков – Михаил, Алек-
сандр, Максим, Марк и Лев. Начальник Мос-
ковского управления ЗАГСа Светлана Ухане-
ва выделяет несколько необычных имен, сре-
ди которых Барбара, Весна, Веста, Светоза-
ра и Эврика у девочек, а у мальчиков Юлиан,
Лукас Рики, Тео, Эрвин и Модест. 

Начато строительство МЦД-5
Пятая линия Московских центральных диа-

метров соединит Пушкино и Домодедово.
Для его реализации планируется вырыть тон-
нель под центром Москвы длиной примерно
20 км. Запустить его планируют не раньше
чем в 2025 году.

Кубинец СОТОМАЙОР:

Кубинец, прыгун в высоту Хавьер Сото-
майор – обладатель мирового рекорда, по-
бить который никто не может уже 30 лет. 

Когда меня пригласили на «Неделю лег-
кой атлетики», я почувствовал гордость и
благодарность, что смогу вновь побывать в
Москве. Приезжаю сюда всегда с большой
радостью. Вообще, я впервые посетил Рос-
сию в 1983 году. Тогда это была не Москва,
а Ленинград. Тогда соревнования называ-
лись Юношеские игры дружбы, и уже на
следующий год приехал в Москву на игры
«Дружбы-84». Да, мне было 16 лет. Для нас
это был важнейший турнир, учитывая, что
мы не поехали на Олимпийские игры. Уро-
вень соревнований был достаточно высок,
советские прыгуны в высоту были очень
сильны в то время. Выступать среди лучших
в 16 лет было незабываемо. Еще и первое
место, которое разделили с Валерием Сере-
дой. Мне нравится смотреть бокс, но не
практиковать. Бейсбол мне тоже нравится,
но легкая атлетика не уступала ему. И такие
имена, как Алехандро Касаньяс, Альберто
Хуанторена, были на слуху. Так что выбор
был осознанным. Хотел быть как Хуанто-
рена. Он был бегуном, а я пошел в прыж-
ки… Вообще, когда я пришел в легкую ат-
летику, я боялся прыгать, мне это не нра-
вилось. И я занимался бегом. На Кубе, ко-
гда мы начинаем заниматься легкой атлети-
кой в 10–11 лет, то до 14 лет практикуем
разные дисциплины, пробуем себя. И толь-
ко с 14 лет я начал специализироваться на
прыжках. Хотя они все равно мне меньше
всего нравились! Я хорошо помню как пер-
вый прыжок «ножницами», так и первую
попытку спиной.

Мы пропустили две Олимпиады – 84-го и
88-го годов. Что касается Игр-1984. На са-
мом деле чувствовал себя спокойно, вос-
приняли нормально. Осознавал причину,
почему мы не участвуем, что это политика.
Держали в памяти то, что произошло на
Олимпиаде-80, на которую не приехали Со-
единенные Штаты. Тогда мы воспринима-
ли все по-другому, как должное. Сейчас, по
прошествии времени, у меня были уже дру-
гие ощущения. Но на том этапе мы думали,
что так оно и должно быть. Но уже тогда я
хотел стать абсолютным чемпионом мира.
Кто-то ведь мечтает стать чемпионом, а
кто-то хотя бы попасть на Олимпийские иг-

ры. И мечта каждого зависит от его воз-
можностей. Я с 16 лет думал только о золо-
те Игр. Победная Олимпиада-1992. Снится
до сих пор. Испытывал огромное давление
перед теми соревнованиями после двух
пропущенных Олимпиад. Груз ответствен-
ности был очень большой. После победы
пришло настоящее счастье.

В те годы на Кубе создавались хорошие
условия для легкоатлетов. Но в СССР усло-
вия были лучше. Хотя в мои времена было
немного таких спортсменов, кто уехал, в 70–
80–90-е годы. Это после 2000-х ситуация по-
менялась, к сожалению. У меня таких мыс-
лей не было.

Спорт всегда был частью престижа стра-
ны в любые времена. И Куба – не исключе-
ние. Я ведь был хорошо знаком с Фиделем
Кастро. У нас были отличные отношения,
Фидель много с нами общался. Любой пре-
зидент, любящий спорт, всегда будет рядом
со спортсменами. Рауль вот не был таким
большим любителем спорта. А Фидель – да.
Он с детских лет сам занимался спортом.
Он был влюблен в спорт, и это была лучшая
эпоха в спортивной истории Кубы. Он был
большим мотиватором для всех. Умел мо-
тивировать спортсменов. Не только меня.
Очень внимательно относился к нам. И все-
гда после крупных турниров, в которых
принимала участие сборная Кубы, будь то
чемпионаты мира или Олимпийские игры,
он всегда нас встречал.

Нельзя сказать, что в последнее время
нас с русскими как-то разделили. Но эко-
номика Кубы зависит от многих других фак-
торов. Сейчас есть большие ожидания, что
Россия снова будет входить в кубинскую
экономику. Это ожидания не кубинцев из
Майами, а кубинцев с Кубы. Влияние США
сейчас очень большое. Народ Кубы пре-
красно понимает, что мы можем получить
больше поддержки от России, чем от США.
Но многое не так, как раньше. Нет, они не
против России, но появился некий «амери-
канский менталитет». 

Я являюсь рекордсменом мира уже 35
лет. Если серьезно, то я знаю, что в один из
дней рекорд будет побит. Сын занимается
прыжками в высоту. Ему 15 лет, и он пры-
гает в районе 2,05 м.

Андрей СИМОНЕНКО

Олимпиада и Отечество
(10.06.2023)

«Мы видим практически безграничные воз-
можности, которые открывает спорт на стыке
социальной, культурной, образовательной и
просветительской областей», – написал Ста-
нислав Поздняков в своем Telegram-канале.
Лучше бы он не «телеграммами» увлекался, а
читал статистику рождаемости и смертности в
России после 1991 года. Смертность пре-
обладает, нынешняя численность населения
РФ не больше чем в 1991-м. В стране дефицит
трудовых ресурсов самых разных специально-
стей, усугубляемый неоправданным увеличе-
нием численности «профессиональных люби-
телей» рекламных и спонсорских подачек –
спортсменов. К тысячам привычных футболи-
стов-хоккеистов добавились «специалисты»
по другим забавам – бои без правил (даже
женщины), биллиард, боулинг, шорт-трек,
бобслей, дюже «интеллектуальный» дартс и
прочий примитив. Во время СВО негоже гово-
рить о проблемах профессионального спорта,
а в мирное время должен быть приоритет мас-
совой физкультуры над профессиональным
спортом. Необходимо наличие оздоровитель-
ного комплекса (спортзал, бассейн, баня и др.)
в каждом населенном пункте, в городах – один
комплекс на 50 тыс. жителей. В любительском
спорте должны быть запрещены бокс, борьба
и другие болевые единоборства, а культиви-
ровать стоит самые зрелищные и недорогие
виды спорта: отдельные виды гимнастики и
легкой атлетики, теннис (корт), баскетбол,
гандбол, фигурное катание, хоккей с шайбой.
Александр Прокофьев

Антисоветчик – тот же русофоб
(15.06.2023)

Все сказано верно. Следует только доба-
вить, что для успешного построения социали-
стического общества и противостояния анти-
коммунизму нужно активно развивать марк-
систскую теорию с учетом новой историче-
ской реальности, помня известные слова И.В.
Сталина по этому вопросу. Владимир

Советские «Ока» и «Волга»
могут вернуться на российский
рынок (сайт)

На российский рынок могут вернуться толь-
ко шильдики «Ока» и «Волга». Поздно пить
боржоми, когда печень отвалилась. РФ теперь
просто поле сбыта для более технологически
развитых государств, даже вроде того Ирана,
который уже несколько десятилетий под санк-
циями, с одинаковым по численности населе-
нием, но обошел РФ или наступает на пятки
по высоким технологиям. Еще десяток лет – и
будем закупать еще и в Монголии. Евгений
Муравьев (ВК)

Письмо из Подмосковья
(15.06.2023)

Можно лишь посмеяться над теми, кто ду-
мает, что им удастся развалить Россию и раз-
делить ее. Мы как были единым народом, так
им и остаемся! У нас разные веры, разные на-
циональности, но все мы граждане своей
страны, а это благодаря тому, что во все вре-
мена ведется грамотная внутренняя политика
в России. Михаил Дорошенко (ВК)

…о Фиделе Кастро,
рекордах, России


